Presentación del Cuadragésimo Primer Informe Semestral sobre Política Exterior del gobierno argentino (septiembre 2024- marzo 2025): el rombo roto donde se refleja Narciso.

## Dr. Alejandro Simonoff (IdICHS, IRI-UNLP)

En el discurso de apertura al Parlamento de este año el presidente hizo dos referencias específicas a su política exterior: una autoevaluación de ella y el anuncio de la búsqueda de un prioritario acuerdo comercial con Estados Unidos. Creemos que ambas alusiones nos permiten reflexionar sobre su estrategia de inserción internacional dentro de este semestre.

La estimación de su trabajo fue la siguiente:

En Política Exterior, pasamos de ser un hazmerreír a nivel global, aliado de los países con peor performance en el concierto de las Naciones, como Cuba y Venezuela, a ser un protagonista inesperado. Hoy, producto de nuestra ambiciosa política económica y de nuestras posiciones férreas en política exterior, los ojos del mundo se posan sobre la Argentina después de mucho tiempo; en algunos casos incluso toman nota del trabajo que hemos hecho para aplicarlo en sus propios países, como está haciendo Elon Musk al frente de la cartera de desregulación de los Estados Unidos (la cursiva es nuestra, Milei, 1 de marzo de 2025)¹.

Pasemos a analizar lo expresado por la posición del Presidente de la Nación. En primer lugar, con respecto a la caracterización de su política exterior y la de sus antecedentes podríamos decir que nos encontramos ciertos rasgos de megalomanía, autocomplacencia y vanidad, lo cuales Juan Gabriel Tokatlián identificó como característicos de una política exterior narcisista<sup>2</sup>. Según este autor, el "síndrome narcisista" es "una anomalía aguda y nociva que se manifiesta a través de un desequilibrio entre lo ideal y lo real: las frustradas aspiraciones de reconocimiento y relevancia generan un estado paradójico de desilusión y jactancia..." (Tokatlián, 2009: 17). Aunque detectó dos formas una positiva y otra negativa, esta última provoca "inseguridad e inconsistencia" y se despliega

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Si bien este extenso párrafo no resultó novedoso, ya que algunos de estos pasajes estuvieron contenidos tanto en su discurso de evaluación de un año de gestión (Milei, 10 de diciembre de 2024), como en el de Davos (Milei, 23 de enero de 2025).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Esta característica no es exclusiva de la administración de Milei, ya que el profesor de la Universidad Di Tella, la ha identificado en el pasado reciente de nuestra política exterior (Tokatlián, 2009: 17), e incluso existió alguna referencia a la llevada adelante por Cristina Fernández de Kirchner por un periodista especializado (Di Natale, 14 de enero de 2011)

reactivamente ("narcisismo reactivo") cuyas notas predominantes son "el exhibicionismo y la grandilocuencia" (Tokatlián, 2009: 17).<sup>3</sup>

Más allá de esta caracterización el mandatario señaló que este accionar atrae a ciudadanos e inversores quienes "evalúan la posibilidad de venir" (Milei, 10 de diciembre de 2024) aunque de este primer año de gestión los números no parecen acompañarlo<sup>4</sup>.

La segunda referencia a las vinculaciones con el mundo en la inauguración de las sesiones ordinaria del parlamento argentino la encontramos cuando refiriéndose al proceso de apertura de la economía, dijo:

El primer paso en este sendero es la oportunidad histórica que tenemos para entablar un acuerdo comercial con Estados Unidos. Una oportunidad que ya se nos presentó hace veinte años y dejamos pasar, desaprovechando el último gran boom de crecimiento que vio el planeta. Pero para aprovechar esta oportunidad histórica que se nos vuelve a presentar, es necesario estar dispuesto a flexibilizar o, incluso, llegado el caso, a salir del Mercosur, que lo único que logró desde su creación es enriquecer a los grandes industriales brasileros a costa de empobrecer a los argentinos (Milei, 1 de marzo de 2024).

Esta descripción de la política exterior argentina que involucra a tres (Argentina, Brasil y Estados Unidos) de los cuatro ángulos (China) que componen un rombo en el cual se desarrolla las vinculaciones de nuestro país con el mundo.

La exclusión de Beijing fue un proceso progresivo durante este semestre. Se pasó de un rechazo absoluto al régimen político desde la campaña electoral a considerarlo "un socio muy interesante; no exigen nada, lo único que piden es que no los molesten" anunciando un viaje presidencial para enero de 2025 y de la Secretaria General, Karina Milei, en noviembre de 2024 (Clarín, 30 de septiembre de 2024: 1) -ninguno se realizó-. Podríamos decir que el impulso positivo duró hasta la cumbre del G20 en Rio de Janeiro en noviembre de 2024 donde existió una reunión bilateral en la cual:

...la presidencia argentina apuntó a destacar el aspecto comercial y económico del diálogo, mientras que los chinos subrayaron la necesidad de mantener "los logros conquistados" y apuntar al "futuro" para fomentar "un desarrollo duradero y estable de la Asociación Estratégica Integral entre China y Argentina" para el beneficio mutuo (Clarín, 20 de noviembre de 2024: 3).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Como se ha indicado desde el New York Times analizando la política exterior de Trump con la cual la de Milei comparte este rasgo narcisista, el problema se centra en que se confunde lo que gusta con aquello que es mejor para los intereses nacionales (French, Polgreen, y Bret, 9 de enero de 2025)

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> A pesar del generoso Régimen de Incentivos para Grandes Inversiones (RIGI) la "Inversión Extranjera Directa (IED) tuvo durante el 2024 su peor año histórico: con ingresos netos por un total de apenas USD89 millones" (Cuparo Ortiz, 13 de febrero de 2025).

Esta evaluación marcó las diferencias existentes entre ambas delegaciones, mientras Buenos Aires está interesado en sostener el swap para mantener las reservas internacionales del Banco Central (BCRA)<sup>5</sup> y proyectos de inversión en represas hidroeléctricas y ferrocarriles, entre otros. Beijín por su parte está interesada en los aspectos de largo plazo de la relación.

Tras ella el giro se fue diluyendo hasta desaparecer de la agenda<sup>6</sup>. Al respecto presentamos dos hipótesis que pueden explicar esta situación: las presiones norteamericanas (Lugones, 5 de octubre de 2024: 10) o con el triunfo de Donald Trump que despejada la agenda *Woke* impulsada por Biden le permitió al gobierno argentino volcarse plenamente hacia Washington<sup>7</sup>.

Aunque cabe desatacar que desaparecieron los chisporroteos que caracterizaron la gestión de Mondino por los coqueteos con Taiwán y expresiones desafortunadas (Simonoff, 2024) -lo cual fue una buena noticia- pero nos encontramos con promesas incumplidas como la falta de concreción de un viaje del Presidente argentino a Beijín como se había anunciado -algo no tan bueno-.

Regresando a los ángulos visibilizados por el discurso de Milei nos encontramos con la relación con **Estados Unidos**, la cual, con la llegada de Donald Trump a Presidencia, como ya lo indicamos, en principio puede ser una buena noticia para la política exterior de Milei, aunque la subordinación de la estructura romboidal a un solo ángulo le puede llevar a tener problemas de inserción internacional al país

El anuncio de la prioridad que tiene para esta administración la firma de un acuerdo comercial con Estados Unidos, incluso saliendo del Mercosur para ello fue una definición singular y relevante de esta forma de diseño de nuestra política exterior.

Este acuerdo comercial, del cual no sabemos sus pormenores<sup>8</sup>, cuenta en principio por problemas de naturaleza estructural y coyuntural. Con respecto al largo plazo no está claro cómo se resolverán los históricos problemas de ser economías competitivas y además una de ellas aplica políticas de subsidios y la otra no y en el plano del corto plazo la política de tipo proteccionista impulsada por la administración republicana no parece ser el mejor augurio para ese convenio<sup>9</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Las cuestiones financieras son un poderoso anclaje tanto en ciertas heterodoxias con China, como así también en las ortodoxias con Estados Unidos.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> A pesar de ello la administración argentina impidió la participación en la privatización de la Hidrovía Paraná-Paraguay a China (Spataro, 30 de septiembre de 2024: 18), aunque finalmente se anuló la licitación.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Como lo señaló en el párrafo indicado con anterioridad, el Presdiente evaluó que estamos frente a una "oportunidad histórica" para vincularnos con la economía del país del norte (Milei, 1 de marzo de 2025).

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Si bien desde el gobierno se habló inicialmente de un acuerdo de libre comercio, lo cierto es que en el mejor de los casos se podría negociar un acuerdo de reciprocidad comercial que es claramente distinto (Serrichio, 22 de febrero de 2025).

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> El anuncio de la aplicación de aranceles por parte de la administración Trump podría afectar las exportaciones de aluminio y acero desde la Argentina. Está situación será una prueba a los frutos que el alineamiento ofrecido por Buenos Aires, ya que se encuentra con una negativa de Washington a establecer excepciones (Lugones, 12 de febrero de 2025: 14).

A mediados de noviembre el presidente argentino viajó a los Estados Unidos para asistir a la Conferencia de Acción Conservadora para tener un encuentro con el ganador de las elecciones Donald Trump, cuya cercanía el argentino evalúa como positiva: "Lo que está claro es que el gobierno electo se siente mucho más cómodo trabajando conmigo que con otros gobiernos y eso tiene implicancias económicas y financieras" (Molina, 14 de noviembre de 2024)<sup>10</sup>.

El triunfo del republicano despejó uno de los problemas que la Argentina tenía con Washington con la agenda progresista impulsada por Biden y el desarrollo de una estrategia de plegamiento a Washington ha reforzado algunos aspectos de las vinculaciones con el Mundo como el rechazo al multilateralismo<sup>11</sup> y a puesto entre paréntesis otras acciones, como la posición frente a la Guerra en Ucrania<sup>12</sup>.

Y finalmente llegamos al último ángulo del rombo, **Brasil** con el cual continúa la agenda del semestre anterior caracterizada por una nula diplomacia presidencial que profundizó el deterioro del eje Argentina-Brasil<sup>13</sup>, agravado en esta fase por la demora en el inicio del proceso de extradición para los golpistas bolsonaristas que buscaron refugio en Argentina (Clarín, 16 de noviembre de 2024: 15)<sup>14</sup>, pero correctas en un plano más institucional, como lo demostraron la noticia de compra de gas de Vaca Muerta (Niebieskikwiat, 19 de noviembre de 2024: 1 y 5), o el pedido de información que el gobierno brasileño hizo por el gendarme argentino detenido por el régimen de Maduro (Niebieskikwiat, 19 de diciembre de 2024: 3), o la cobertura a los asilados venezolanos en la sede Argentina de Caracas (Niebieskikwiat, 3 de diciembre de 2024: 14).

En cuanto al Mercosur, la administración de Milei continuó con su evaluación negativa. En la reunión de Cancilleres del Mercosur del 4 de septiembre de 2022 la entonces jefa del Palacio San Martín, Diana Mondino, propuso la posibilidad de salirse de la Resolución

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> No son pocos los analistas que auguran un retorno a las relaciones carnales de los años noventa, véase la nota de Rodrigo Lloret, aunque también advierten que, a diferencia del pasado, las actuales se encuentran "desacopladas" por el giro proteccionista y lo poco dispuesto a conceder del inquilino de la Casa Blanca (2 de marzo de 2025)

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Por ejemplo, ante la declaración del gobierno norteamericano que saldría de la Organización Mundial de la Salud, algo que finalmente no se concretó, el gobierno argentino hizo lo propio (Niebieskikwiat, 6 de febrero de 2025: 4)., reforzando su posición de rechazo al multilateralismo como lo expuso la Asamblea General de las Naciones Unidas de septiembre último (Milei, 24 de septiembre de 2024). Lo mismo puede decirse de los anuncios sobre el Acuerdo de París (Esteban, 9 de febrero de 2025) o del Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (*Página/12*, 8 de febrero de 2024).

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> En este caso la Argentina acompañó la posición de Estados Unidos y no la de Ucrania, como lo demostró en la abstención en Naciones Unidas en febrero de 2025 cuando se abstuvo de votar una resolución auspiciada por ésta última y siguió la promocionada por Washington (Newsroom Infobae. 26 de febrero de 2025). Ello no le impidió reunirse con Zelensky en el foro de Davos y manifestarle su apoyo (*Infobae*, 22 de enero de 2025)

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> No debemos olvidar que para Helio Jaguaribe (1972) el eje entre Brasilia y Buenos Aires es central para la construcción de autonomía para ambos países que disponen de capacidades relativas para su realización.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> E incluso la Policía Federal brasileña involucró a Fernando Cerimedo, asesor de Milei durante la campaña, como integrante de una "asociación criminal" en la que están Bolsonaro y militares de alto rango (del Bianco, 23 de noviembre de 2024).

32/2000, de persistir falta de entendimiento para la extensión de negociaciones con otros mercados en más de dos reuniones, se debiera dejar en libertad de acción a los socios que lo quieran impulsar (Niebieskikwiat, 5 de septiembre de 2024: 13). En palabras del presidente Milei, esta línea de acción fue ratificada en su mensaje de aniversario de su asunción:

... estamos avanzando en una propuesta para eliminar trabas arancelarias que dificultan el comercio dentro del bloque, pero también buscaremos reducir el arancel externo común que nos encarece la vida a todos sin ningún beneficio en contraprestación. Nuestro objetivo último en el Mercosur es aumentar la autonomía de los integrantes del organismo de cara al resto del mundo, para que cada país pueda comerciar libremente con quien quiera según les convenga. (Milei, 10 de diciembre de 2024)<sup>15</sup>

La idea del Mercosur como un corset a las aspiraciones argentinas no es nueva, ya había sido indicada otrora por el ex Ministro de Economía, Domingo Cavallo y es una larga aspiración del globalismo más ortodoxo tanto nacional como regional. Como lo sostuvieron Carlos Bianco y Juan Manuel Padín esta decisión implicaría poner "fin de la adopción de una política comercial común con relación a terceros Estados", en segundo lugar "echar por la borda la concepción política y económica del proceso de integración regional" y finalmente alterar "sustancialmente las condiciones de competencia que deberían enfrentar las empresas de los otros Estados Parte, en tanto compañías de un tercer país también podrían operar allí bajo igual tratamiento arancelario y regulatorio" (Bianco y Padín, 22 de septiembre de 2024)<sup>16</sup>. Incluso, como vimos, en su mensaje al parlamento reforzó sus criticas cuando indicó que su "único" logro "desde su creación es enriquecer a los grandes industriales brasileros a costa de empobrecer a los argentinos" (Milei, 1 de marzo de 2025).

Sin embargo, como ya había ocurrido durante la administración macrista, su utilidad se reduce a la capacidad de implementar la agenda OMC plus<sup>17</sup>, como ocurrió con la nueva proclamación de un acuerdo con la Unión Europea en la reunión de Montevideo de diciembre de 2024. El "principio de acuerdo" logrado posee cambios "mínimos" con respecto al texto de 2019 (Idafe, 7 de diciembre de 2014: 5), aunque podemos destacar

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> En la LXV Cumbe del Mercosur realizada en Montevideo a principios de diciembre de 2024 señaló: "Ganemos autonomía, sin dejar de respetar los acuerdos que nos hermanan, y si los que nos hermanan es comerciar libremente entre nosotros, propongo que aflojemos las ataduras que -hoy- nos ahogan en ver de fortalecernos..." (Milei, 6 de diciembre de 2024).

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Como lo sostuvieron Carlos Bianco y Juan Manuel Padín esta decisión implicaría poner "fin de la adopción de una política comercial común con relación a terceros Estados", en segundo lugar "echar por la borda la concepción política y económica del proceso de integración regional" y finalmente alterar "sustancialmente las condiciones de competencia que deberían enfrentar las empresas de los otros Estados Parte, en tanto compañías de un tercer país también podrían operar allí bajo igual tratamiento arancelario y regulatorio" (Bianco y Padín, 22 de septiembre de 2024).

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Llamamos así a la estrategia llevada adelante por los impulsores de la hiperglobalización, frenada por la Cumbre de la OMC en 2003, a través de acuerdos económicos que buscan consolidar aquel modo de globalización (Rodrik, 2011).

tres diferencias significativas: se modificó el capítulo sobre comercio y desarrollo sustentable (exige el cumplimiento del Acuerdo de París y el Convenio sobre Diversidad Biológica), se amplió la protección del sector automotriz en el Mercosur de 15 a 18-30 años con cláusulas de suspensión si afectan a la producción local y se atenúa las obligaciones de liberaliza las compras del sector público (Barreto y Wollrad, 2025)

## Cambios en el Palacio San Martín

El reemplazo de la Canciller Diana Mondino por Gerardo Wertheim no afectó la orientación de la estrategia de inserción aunque encontramos algunos cambios de funcionamiento significativos.

Hasta que aconteció su desplazamiento continuó sufriendo el proceso de erosión por parte del llamado "circulo de hierro" como lo demostraron los cambios del Vicecanciller y en la Representación en Naciones Unidas.

En el primero de los casos Mondino aceptó la renuncia de su segundo, Leopoldo Sahores simpatizante del PRO pero "en las antípodas de la anti Agenda 2030, y de la agenda contra el Pacto Futuro", como la mayoría del cuerpo diplomático (Niebieskikwiat, 18 de octubre de 2024: 8). Más o menos contemporáneamente a estos suceso y producto de los permanentes roces con el Embajador Ricardo Lagorio<sup>18</sup>:

... la misión de Lagorio comenzó a tambalear con sus problemas con Werthein por sus críticas a las posiciones ultra-conservadoras que la Casa Rosada decidió imponer en la agenda argentina ante la ONU, en particular en lo que hace al pacto del futuro al que renunció Milei. Y también por el desprecio de los libertarios a la llamada Agenda 2030.... (Niebieskikwiat, 15 de octubre de 2024: 10)

Incluso el funcionario renunciado "advirtió las consecuencias de salirse del pacto del futuro y de la Agenda 2030" para la inserción internacional de la Argentina (Niebieskikwiat, 15 de octubre de 2024: 10).

Desde el gobierno evaluaron que esta situación no era producto de Diana Mondino sino en "algunos" diplomáticos que "hicieron planteos en contra de lo que manda el Gobierno, incluso en votaciones en organismos internacionales representando al país" (Rosemberg, 8 de octubre de 2024). Como producto de la lectura que el gobierno hizo de esta situación el Presidente envió un memorándum dirigido:

... a todos los funcionarios del Ministerio y a los representantes en el exterior, a través de la canciller Mondino, para conminarlos a que den un paso al costado si no están de acuerdo con la doctrina libertaria. (Struminger, 18 de octubre de 2024). <sup>19</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Recuérdese en el informe anterior destacamos la polémica que lo involucró con motivo de la votación sobre nuestro reclamo de soberanía de Malvinas en el Comité de Descolonización de las Naciones Unidas

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> La nota de una gravedad inusitada para un gobierno democrático cuyo correlato más próximo hay que encontrarlo en el Plan de Difusión de la ultima dictadura (Bielsa y Tokatlián, 25 de octubre).

Retomando a la situación de Mondino, tras semanas de renuncias y desmentidas finalmente dejó el Palacio San Martín a fines de octubre de 2024<sup>20</sup> y en su reemplazo asumió el Embajador en Washington, Gerardo Werthein, quien como veníamos señalando en anteriores informes era un hombre de consulta del llamado "circulo de hierro", llevó adelante las vinculaciones con los países centrales e incluso en varios viajes del Presidente al extranjero lo había acompañado en lugar de la funcionaria desplazada.

No solo se incentivó el control ideológico sobre los funcionarios del Servicio Exterior, sino que además se decidió aplicar la motosierra. Por ello se indicó que el nuevo Canciller siguió:

... trabajando no solo en la estructura de una Ministerio que sería más chica, sino que avanza sobre el plan para cerrar embajadas y consulados. Si bien en un principio trascendió que serían entre treinta y cuarenta incluyendo las de Irán, Siria, Palestina y otras árabes, africanas y asiáticas, eso no es así... (la cursiva es nuestra, Niebieskikwiat, 16 de enero de 2025: 10)

En este marco de austeridad nos encontramos con la decisión de suspender el ingreso a la carrera diplomática en 2025, como se expresó en un memorandun de la Dirección de Recursos Humanos de la Cancillería, en el cual se señaló que con la dotación actual de personal "permite atender de manera eficiente los requerimientos del Servicio Exterior" y por otro lado se consideró que "la evolución natural de la planta de personal" por el retiro de funcionarios "no implica automáticamente la necesidad de nuevas incorporaciones" (NO-2025-16597110-APN-DGRRHH#MRE).

Fue dentro de la lógica neoliberal de tercerizar funciones estatalistas que el gobierno libertario creó a los Embajadores Comerciales para Inversiones y Desarrollo Estratégico" los cuales "no serán empleados del Estado", ni "cobrarán sueldo" y "tendrán categoría de Embajador Extraordinario y Plenipotenciario contemplada en la ley del servicio exterior" (Niebieskikwiat, 30 de enero de 2025).

## Bibliografía

- Barrero, V. y Wollrad, D. (2025). Mercosur-Unión Europea: ¿al final hay acuerdo? *Nueva Sociedad*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://nuso.org/articulo/mercosur-union-europea-acuerdo-comercial/
- Bianco, C. y Padín, J. M. (22 de septiembre de 2024). Qué quiere hacer Milei con el Mercosur. *Página/12*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.pagina12.com.ar/768713-que-quiere-hacer-milei-con-el-mercosur
- Bielsa, R. y Tokatlian, J. G. (25 de octubre de 2024). Diplomacia, disposiciones y despropósitos. *La Nación.* Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.lanacion.com.ar/opinion/diplomacia-disposiciones-y-despropositos-

Presentación

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Finalmente, la Canciller fue removida de su cargo por el voto argentino en la Asamblea General de la ONU en contra del Bloqueo contra Cuba que por lo que se supo después contaba con el aval de uno de sus controles, el Secretario de Culto y Civilización Nahuel Sotelo por ello "se sospecha de una jugada para justificar el despido" (Niebieskikwiat, 31 de octubre de 2024: 8)

- nid25102024/?utm\_source=n\_&utm\_medium=nl\_columnistas&utm\_cam-paign=nota\_titulo\_1
- Clarín. (30 de septiembre de 2024). Milei anunció que en enero viaja a China, "un socio muy interesante". Pp. 1 y 8.
- Clarín. (16 de noviembre de 2024). Ordenan detener a 61 bolsonaristas que se habían fugado de Brasil. Pp. 1 y 15.
- Clarín. (20 de noviembre de 2024). Milei con firma el giro con China: buscará ampliar el comercio y viajará a Beijing. P. 1 y 3.
- Cuparo Ortiz, M. (13 de febrero de 2025). La inversión extranjera tuvo en 2024 el peor año del siglo. *BAE Negocios*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.baenegocios.com/economia/La-inversion-extranjera-tuvo-en-2024-el-peor-ano-del-siglo-20250213-0099.htmlBibliografía
- del Bianco, C. (23 de noviembre de 2024). Un asesor de Milei está acusado por la policía de Brasil de ser parte del intento de golpe contra Lula. *Página/12*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.pagina12.com.ar/784928-un-asesor-de-milei-esta-acusado-por-la-policia-de-brasil-de1/8
- Dinatale, M. (14 de enero de 2011). La política exterior del narcisismo. *La Nación.* Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.lanacion.com.ar/politica/la-politica-exterior-del-narcisismo-nid1341389/
- Esteban, P. (9 de febrero de 2025). Ser un mimo de Trump puede costar caro. *Página/12*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.pagina12.com.ar/802568-ser-un-mimo-de-trump-puede-costar-caro
- French, D., Polgreen, L. y Bret S. (9 de enero de 2025). "Trump está en su peor momento en una crisis": Tres columnistas imaginan el mundo que les espera. *The New York Times International Weekly*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.clarin.com/new-york-times-international-weekly/trump-peormomento-crisis-columnistas-imaginan-mundo-espera\_0\_WfxkdMY91k.html?utm\_campaign=newsletter\_clarin&utm\_medium=email&utm\_source=alertas&utm\_content=20250113\_clarin\_\_newsletter\_\_nytimes
- Idafe, M. (7 de diciembre de 2024). Claves de un acuerdo al que le falta mucho para funcionar. *Clarín*, p. 5.
- Infobae. 22 de enero de 2025. Milei llegó a Suiza para participar del Foro de Davos: el encuentro con Volodimir Zelensky. Recuperado el 16 de abril de 2025 de: https://www.infobae.com/politica/2025/01/22/milei-llego-a-suiza-para-participar-del-foro-de-davos-y-explicar-las-proximas-etapas-de-su-plan-economico/
- Jaguaribe, H. (1972). *La crisis del desarrollismo y la nueva dependencia*. Buenos Aires: Amorrortu editores.
- Lloret, R. (2 de marzo de 2025). Relaciones carnales explícitas. *Perfil*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.perfil.com/noticias/columnistas/relaciones-carnales-explicitas.phtml

- Lugones, P. (5 de octubre de 2024). Advertencia de EE.UU. por el giro de Milei en la relación con China. *Clarín*, p. 10.
- Lugones, P. (12 de febrero de 2025). Con tacto con el canciller de Trump, antes del viaje de Milei. *Clarín*, p. 14.
- Milei. J. (24 de septiembre de 2024). Palabras del Presidente de la Nación Javier Milei, en el debate general, del 79 Período de Sesiones, de la Asamblea General de Naciones Unidas, Nueva York, Estados Unidos. *Casa Rosada*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50676-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-el-debate-general-del-79-periodo-de-sesiones-de-la-asamblea-general-de-naciones-unidas-nueva-york-estados-unidos
- Milei, J. (6 de diciembre de 2024). Palabras del Presidente de la Nación Javier Milei en la LXV Cumbre del Mercosur, en Montevideo, Uruguay. *Casa Rosada*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50811-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-la-lxv-cumbre-del-mercosur-en-montevideo-uruguay
- Milei, J. (10 de diciembre de 2024). Discurso del Presidente Javier Milei en cadena nacional por el año de gestión. *Casa Rosada*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.casarosada.gob.ar/slider-principal/50817-discurso-del-presidente-javier-milei-en-cadena-nacional-por-el-ano-de-gestion
- Milei, J. (23 de enero de 2025). Discurso del Presidente de la Nación, Javier Milei, desde el Foro de Davos, Suiza. *Casa Rosada*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.casarosada.gob.ar/slider-principal/50848-discurso-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-desde-el-foro-de-davos-suiza
- Milei, J. (1 de marzo de 2025). Discurso del Presidente Milei en Apertura del 143° período de Sesiones Ordinarias del Congreso. *Casa Rosada*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.casarosada.gob.ar/slider-principal/50873-discurso-del-presidente-milei-en-apertura-del-143-periodo-de-sesiones-ordinarias-del-congreso
- Molina, M. (14 de noviembre de 2024). Javier Milei viajó a Estados Unidos en busca de nuevas relaciones carnales. *Página/12*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.pagina12.com.ar/782570-javier-milei-viaja-a-estados-unidos-en-busca-de-nuevas-relac
- Newsroom Infobae. (26 de febrero de 2025). Argentina asegura que no cambió su postura sobre la guerra en Ucrania con el voto en ONU. *Infobae*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.infobae.com/america/agencias/2025/02/26/argentina-asegura-que-no-cambio-su-postura-sobre-la-guerra-en-ucrania-con-el-voto-en-onu/
- Niebieskikwiat, N. (5 de septiembre de 2024). Mercosur: Milei quiere firmar acuerdos por fuera del bloque. *Clarín*, p. 13).
- Niebieskikwiat, N. (15 de octubre de 2024). Al final, Milei desplazó al embajador en Naciones Unidas. *Clarín*, p. 10

- Niebieskikwiat, N. (18 de octubre de 2024). Renunció el vice de Mondino: lo reemplazará un funcionario de carrera de la Cancillería. *Clarín*, p. 8.
- Niebieskikwiat, N. (31 de octubre de 2024). Mondino votó con aval de los inteventores que le puso Milei. *Clarín*, p. 8.
- Niebieskikwiat, N. (19 de noviembre de 2024). Paso clave con Brasil para venderle gas de Vaca Muerta. *Clarín*, pp. 1 y 5.
- Niebieskikwiat, N. (3 de diciembre de 2024). Piden ayuda los asila dos en la Embajada argentina en Caracas. *Clarín*, p.14.
- Niebieskikwiat, N. (19 de diciembre de 2024). El gobierno de Lula le pidió a Venezuela información sobre el gen darme y Maduro se niega a darla. *Clarín*, p. 3.
- Niebieskikwiat, N. (16 de enero de 2025). La "pulseada" por la Embajada en España y los planes para ajustar las sedes diplomáticas'. Clarín, p. 10.
- Niebieskikwiat, N. (30 de enero de 2025). Crean "embajadores comerciales" que "no responderán al Estado". *Clarín*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.clarin.com/politica/crean-embajadores-comerciales-responderan-estado 0 vATVP1KtGQ.html
- Niebieskikwiat, N. (6 de febrero de 2025). Una decisión de con fuso alcance, que corta una historia de 88 años. *Clarín*, p. 4.
- NO-2025-16597110-APN-DGRRHH#MRE. [Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto]. No realización del Concurso ISEN. 14 de febrero de 2025. Dirección General de Recursos Humanos del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto.
- Página/12. (8 de febrero de 2024). Milei evalúa retirar a la Argentina del Consejo de Derechos Humanos de la ONU. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.pagina12.com.ar/802467-milei-evalua-retirar-a-la-argentina-del-consejo-de-derechos-
- Rodrik, D. (2011). Las paradojas de la globalización. Barcelona: Antoni Bosch.
- Rosemberg, J. (8 de octubre de 2024). Mientras sostienen a la canciller Mondino, Karina Milei y Caputo apuntan contra los diplomáticos de carrera. *La Nación*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.lanacion.com.ar/politica/mientras-sostienen-a-la-canciller-mondino-karina-milei-y-caputo-apuntan-contralos-diplomaticos-de-nid08102024/?utm\_source=n\_&utm\_medium=nl\_elecciones\_2019&utm\_campaign=nota\_imagen\_3
- Serrichio, S. (22 de febrero de 2025). Qué significa el acuerdo de "reciprocidad comercial" de Trump al que quiere sumarse el gobierno de Milei. *Infobae*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.infobae.com/economia/2025/02/22/que-significa-el-acuerdo-de-reciprocidad-comercial-detrump-al-que-quiere-sumarse-el-gobierno-de-milei/
- Simonoff, A. (2024). Presentación del Trigésimo Noveno Informe Semestral sobre Política Exterior del gobierno argentino (septiembre 2023-marzo 2024): los primeros

- esbozos de la política exterior de Javier Milei. *Revista Relaciones Internacionales*, (66). Recuperado el 16 de abril de 2025 de: https://www.iri.edu.ar/wpcontent/uploads/2024/07/ri66-SG-PEApresenta.pdf
- Spataro, S. (30 de noviembre de 2024). Hidrovía: la Argentina dejó afuera a China en el pliego. *Clarín*, p. 18.
- Struminger, B. (18 de octubre de 2024). Milei le exigió a todo el cuerpo diplomático que se alinee con la política exterior del Gobierno o renuncie. *Infobae*. Recuperado el 11 de abril de 2025 de: https://www.infobae.com/politica/2024/10/19/milei-le-exigio-a-todo-el-cuerpo-diplomatico-que-se-alinee-con-la-politica-exterior-del-gobierno-o-renuncien/
- Tokatlián, J.G. (2009). *Incertidumbres y encrucijadas para la política exterior de Argentina.*Notas sobre el escenario internacional y la dinámica regional. Buenos Aires:
  Fundación Friedrich Ebert.